
東南亞版2022年6月15日（星期三）中 國 新 聞2 ◆責任編輯：樓軒閣

中國外交部：美國是亞太軍事化最大推手
回應美防長香格里拉對話會上涉華言論

香港文匯報訊 據中新社報道，針對美國防長奧

斯汀在新加坡舉行的香格里拉對話會上的涉華言

論，中國外交部發言人汪文斌13日在例行記者會上表示，

美方一而再，再而三地散布抹黑中方的虛假信息，只會更

加暴露美方挑撥是非的險惡用心和霸權強權的真實面目。

有記者提問，據報道，美防長
奧斯汀近日在香格里拉對話

會上發表演講稱，中國在東海、
南海等領土聲索方面更具脅迫性
和進攻性，台灣海峽風險尤其凸
顯。他同時表示，美堅持一個中
國政策的立場沒有變化，美不尋
求對抗與衝突，不尋求發起「新
冷戰」，不尋求打造「亞洲版北
約」或在地區製造敵對陣營。中
方對此有何評論？

促美停止製造分裂煽動對抗
「與會的中方代表團已就奧斯

汀防長有關言論作出回應。」汪
文斌表示，「我要強調的是，美
方一而再，再而三地散布抹黑中
方的虛假信息，只會更加暴露美
方挑撥是非的險惡用心和霸權強
權的真實面目。」
汪文斌說，當前台海和平穩定

面臨的最大威脅不是來自別處，
正是「台獨」勢力頑固推行分裂
活動和美國對此的縱容支持。虛
化掏空一個中國原則、從自身承
諾上不斷倒退的是美國，放寬美
台官方交往約束、提升對台售武
規模和性能的是美國，助台拓展
所謂「國際空間」、甚至跳到台
前助台「固邦」的還是美國。美
方所作所為，不是向「台獨」勢
力發出錯誤信號、破壞中美互
信、衝擊台海和平，又是什麼
呢？
他指出，美國還是亞太地區軍

事化的最大推手。美在南海常態
化部署大量軍機軍艦，甚至頻繁
冒用他國民航飛機識別碼活動，
前不久還曾在南海發生核潛艇
「撞山」事故。據專業機構統

計，較之十幾年前，美方對中國
的抵近軍事偵察次數增長一倍
多。今年以來，美軍艦平均每月
穿越台灣海峽一次，美軍機對華
進行大範圍、高頻度的抵近偵察
和挑釁懾壓。要說搞「軍事化」
和危害「航行自由」，這頂帽子
非美國莫屬。
汪文斌強調，美方抹黑中方的

言論欺騙不了國際社會，只會降
低美方自身的可信度。我們敦促
美方言行一致，將不尋求對抗與
衝突、不尋求「新冷戰」、不尋
求打造「亞洲版北約」或在地區
製造敵對陣營的表態落到實處，
停止製造分裂和煽動對抗的言
行。

所謂「國際水域」意在操縱涉台問題
另有記者提問，中國軍方官員

近期在與美國軍方會談時，多次
稱台灣海峽不是國際水域，外交
部對此有何評論？
汪文斌表示，台灣是中國領

土不可分割的一部分，台灣海
峽最窄處約70海里，最寬處約
220海里。根據聯合國海洋法公
約和中國國內法，台灣海峽水
域由兩岸的海岸向海峽中心線
延伸，依次為中國的內水、領
海、毗連區和專屬經濟區。
汪文斌說，中國對台灣海峽

享有主權、主權權利和管轄權，
同時也尊重其他國家在相關海域
的合法權利。
此外，國際海洋法上根本沒有

國際水域一說，有關國家聲稱台
灣海峽是國際水域，意在為其操
縱涉台問題，威脅中國主權安全
製造藉口，中方對此堅決反對。

香港文匯報訊（記者 朱燁 北
京報道）針對蔡英文近日在「哥
本哈根民主峰會」上散布「台
獨」言論，國台辦發言人馬曉光
13日回應時指出，民進黨當局在
島內不斷打擊異己、鉗制言論，
「民主」是假，謀「獨」是
真。他強調，台灣問題純屬中
國內政，不容任何外來勢力干
涉。
馬曉光指出，民進黨當局慣

於打着「民主」的幌子在國際上
招搖撞騙，拉攏某些國家的反華
勢力，借助所謂的「智庫」平台

散布「台獨」主張，從事分裂國
家的行徑。
他表示，民進黨當局在島內不

斷打擊異己、鉗制言論，「民
主」是假，謀「獨」是真。
馬曉光強調，台灣問題純屬中

國內政，不容任何外來勢力干
涉。
他指，我們敦促丹麥有關機構

充分認清台灣問題的高度敏感性
和支持「台獨」分裂活動的嚴重
危害性，恪守一個中國原則，停
止為民進黨當局在國際上謀
「獨」提供便利和舞台。

國台辦：蔡英文談「民主」是假謀「獨」是真

第19屆香格里拉對話會12日在新
加坡落下帷幕，中美之間「面對
面」的你來我往無疑是本屆對話會
的一大焦點。當前國際戰略格局受
到重大衝擊，中、美如何看待亞太
地區局勢以及中美關係如何發展，

將對該地區乃至全球的安全穩定產生巨大影響。在此
背景下，本屆對話會上，中美對話可謂「坦誠」，其
背後的意義備受各方關注。記者採訪了赴新加坡參會
的中方專家，對此進行解讀。

針鋒相對 言明立場
此次對話會上，中美之間觀點的針鋒相對可謂有目

共睹。中國國務委員兼國防部長魏鳳和在12日的大會
發言中說：「昨天（11日）美方做了大會發言，對有
的觀點我們有不同看法，對美方抹黑、指責甚至威脅
中國的言論，我們表示堅決反對。」

魏鳳和隨後提出了中方維護和踐行多邊主義、推動
構建人類命運共同體的四點主張，即堅持團結協作，
反對對抗分裂；堅持公平公道，反對霸權霸道；堅持
厲行法治，反對我行我素；堅持交流互鑒，反對封閉
排他。

而在前一日的大會發言中，美國國防部長奧斯汀多
次指責中國所謂「給地區穩定帶來威脅」，將責任推
卸給中方。其演講內容延續了美國對華戰略的基本定
位，將中國視為主要戰略競爭對手，強調加強美國的
聯盟和夥伴關係，並企圖以此進一步編織對華圍堵的
網絡。

事實上，中美之間的戰略角力是每一屆香格里拉對
話會努力營造的熱點，甚至已成為會議的實質主題。
「『香會』是一個折射器、一面鏡子，它反映的是現
實。」多次參會的中國人民解放軍軍事科學院研究員
趙小卓認為，這個「現實」就是美國打壓中國、遏制
中國崛起的對華政策將長期持續。中美防長在對話會

上的大會發言反映了雙方各自的政策，「可以看出，
理念、政策等各方面的區別還是很大的」。

戰略溝通 管控危機
對話會期間，中美之間的往來也少不了對面而坐、

對話溝通。
中美兩國防長10日在對話會開幕前舉行了會談。根

據中方公布的信息，會談中雙方認為，兩軍應落實好
兩國元首達成的重要共識，保持高層戰略溝通，增進
雙方戰略互信，管控好矛盾分歧，不把矛盾分歧變成
衝突對抗。

軍事科學院研究員曹延中表示，從兩國防長的大會
發言可以看出，中美雙方都認識到，國際戰略形勢發
生了重大變化，雙方進行戰略溝通、增強對彼此戰略
意圖的理解、形成危機管控的共識，因此變得更為必
要。

曹延中認為，中美雙方在表明立場的同時，保持正
常的對話與溝通。這也向世界釋放了一個積極信號：
中美之間雖存在結構性矛盾，但為了避免發生衝突對
抗，雙方都認為有必要進行戰略溝通、有效管控危
機。

避免誤判 信號積極
香格里拉對話會已成為亞太地區重要的多邊安全對

話機制，各方對中美「對話」的關注也反映出兩國兩
軍關係對於地區安全穩定的重要性。

魏鳳和指出，中美作為世界上的重要大國，世界的
和平發展離不開中美合作，對抗對兩國和世界都沒有
好處。奧斯汀也提到，美國願與中國防務領導進行全
面交流，以避免發生誤判。

「周邊國家沒有一個會願意看到中美發生衝突對
抗。」趙小卓指出，如果中美發生對抗，就好比「兩
頭大象在房間裏面打架」，屋內的其他人都會受到損
害，也將打破亞太地區持續了幾十年的和平穩定狀

態。雙方需要保持一套溝通對話的機制，來防止中美
關係的脫軌失控。

「『香會』是各國觀察中美關係的一個重要窗
口。」曹延中認為，在本屆對話會上，中美各自立場
的闡述、溝通交流的程度、管控危機的共識，會令各
方形成「中美關係目前不會發生根本性顛覆」的基本
判斷，也將給維護當前亞太地區和平穩定注入一定信
心。

「中美保持戰略溝通，一方面釋放了雙方都不願發
生衝突對抗、需要加強危機管控的積極信號；另一方
面，對於全球特別是亞太地區的安全穩定，也起到了
一個『減壓器』的作用。」曹延中說。 ◆中新社

中美「香會」「坦誠」對話 釋放三重意義

◆6月12日，中國國務委員兼國防部長魏鳳和在第19
屆香格里拉對話會上就「中國對地區秩序的願景」議
題作大會發言。 新華社

◆第19屆香格里拉對話會10日在新加坡開幕，12日閉幕。來自40多個國家和地區的約500名官員、學者等參加，其中包括數十名部長級代表和國防高級代表。 新華社

香港文匯報訊（記者 盧靜怡 廣州報道）13
日，廣東經濟社會發展成就系列新聞發布會——
構建「一核一帶一區」區域發展格局專場在廣州
舉行。「一核一帶一區」是廣東促進區域協調
發展的重要布局。廣東根據省內各區域基礎條
件、資源稟賦和比較優勢，將全省劃分為珠三
角核心區、沿海經濟帶、北部生態發展區3個
功能區（詳見表）。廣東正加快投資建設「一
核一帶一區」，目前廣東省財政已安排21億元
（人民幣，下同）專項資金、省自然資源廳預
安排萬餘畝用地指標，支持大型產業集聚區基
礎設施建設。廣東通過產業發展，幫助沿海經
濟帶東西兩翼對接珠三角、融入大灣區。
區域發展不平衡不協調，一直是困擾廣東發

展的突出問題。廣東省發展改革委黨組成員、

副主任，省大灣區辦常務副主任朱偉表示，目
前廣東區域發展差距已經有效縮小，沿海經濟
帶東西兩翼和北部生態發展區居民人均可支配
收入從 16,844 元增加到 27,191 元，增長了
61%，逐步拉近了與珠三角核心區的差距。廣
東省財政廳黨組成員、副廳長陳國煌也透露，
2016-2021年，「一帶一區」人均一般公共預
算支出從6,789元提高到9,044元，年均增長
5.9%，同樣縮小了與珠三角核心區的差距。

人工智能等領域已育成新興產業集群
工業園區是產業發展的重要載體，為了進一

步協調「一核一帶一區」的發展，廣東在產業
方面將下重功夫。廣東省工業和信息化廳黨組
成員、副廳長吳紅表示，廣東正在規劃建設大
型產業集聚區，整合資源打造新增長極。
她表示，目前廣東全省以發展工業為主的省

級以上工業園區共161個，2021年實現規上工
業產值超6萬億元，約佔全省的四成。其中
「一核」園區71個、「一帶」東西兩翼園區50
個，「一區」園區40個。「（廣東將）有機整
合現有園區和新開發區域，高起點規劃、高標

準建設大型產業集聚區，引進大項目、培育大
產業、打造大集群。」
談及目前「一核一帶一區」不同產業的發

展，朱偉介紹，珠三角核心區創新驅動、示範
帶動態勢正在凸顯。「珠三角核心區優質資
源、高端產業進一步集聚，新動能、新優勢加
快培育，已經邁上高質量發展快車道，對全省
的輻射帶動作用也正在日益增強，有力支撐廣
東區域創新綜合能力連續 5年穩居全國首
位。」他表示，一批關鍵核心技術「卡脖子」
問題正在得到破解，廣東在人工智能、超高清
視頻等領域培育形成了一批新興產業集群。
至於「一帶」沿海經濟帶，則擁有廣州、深

圳、珠海、東莞、湛江、江門等6個億噸大
港，創造了佔全省八成的經濟總量，產生了佔
全省九成的進出口總額。朱偉表示， 「十三
五」期間660多個投資超10億元產業項目密集
落地，巴斯夫、埃克森美孚、中海殼牌等超百
億美元重大項目成功落戶這些地方。北部生態
發展區方面，其生態產業體系加快構建，現代
農業、生態旅遊、文化旅遊等產業蓬勃發展，
對接大灣區的「米袋子」「菜籃子」「果盤

子」「水缸子」正在加快形成。
朱偉表示，未來廣東將落實廣東省第十三屆

黨代會的部署，突出創新驅動、示範帶動，推
進珠三角核心區壯大新動能塑造新優勢，打造

更具輻射力的改革發展主引擎；二是突出陸海
統籌、港產聯動，強化沿海經濟帶基礎設施建
設和臨港產業布局，打造更具承載力的產業發
展主戰場。

廣東加快建設「一核一帶一區」擬投21億建大型產業集聚區

「一核」：指珠三角核心區，包
括廣州、深圳、佛山、東莞、珠
海、惠州、中山、江門和肇慶等9
個城市，即大灣區內地9市

「一帶」：指沿海經濟帶，包括
東翼的汕頭、潮州、揭陽和汕尾
等地級市，西翼包括茂名、陽江
和湛江等3個地級市

「一區」：指北部生態發展區，
包括韶關、河源、梅州、清遠、
雲浮等5個城市

「一核一帶一區」

整理：香港文匯報記者 盧靜怡

◆◆工人在廣東一家企業生產車間作工人在廣東一家企業生產車間作
業業。。 香港文匯報記者盧靜怡香港文匯報記者盧靜怡 攝攝
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